

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

ANO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción e inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS 13 DE JULIO DE 1874.

En toda España: 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Las suscripciones pagarse adelantada en libranza del giro mutuo. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

NUM. 757.

LA CRÓNICA se publica los días 5, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 a donde se dirigen las correspondencias.

LA CRÓNICA.

BUEN VIAJE!

Ya que fuimos de los primeros en dar la bienvenida al Gobernador don Fernando Fernandez de Bobadilla, no queremos ser de los últimos en despedirle, porque despues de todo, aun cuando no ha sido nuestro amigo, estas muestras de cortesía nunca están demás entre gentes de buena educacion.

Si hubiésemos tenido relaciones con el Sr. Bobadilla, de seguro que hubiéramos ido personalmente a despedirle en la estacion, para hacerle ménos triste la soledad en que á última hora se encontró; pero ya que esto no pudo ser, le seguimos con el espíritu y le despedimos con un cordialísimo «Buen viaje.»

Nosotros no hemos podido hacer otra cosa a pesar nuestro, y eso que nos es mucho mas simpática la desgracia que la fortuna.

Suponemos que el Sr. Bobadilla no volverá más a esta provincia, aun cuando haya dicho que vá con licencia a Madrid. De otro modo, aquella popularidad de que gozaba entre ciertas personas se habiese demostrado á última hora de una manera mas ruidosa: esta es una gran prueba de que no volverá, pues si de lo contrario hubiese habido remotas esperanzas siquiera, los mundólogos de por acá no hubieran arriesgado con su indiferentismo las probabilidades de mangoneo para mañana.

¡Vaya con Dios el Sr. Bobadilla! Y ya que llevará el alma angustiada por haber sembrado tantos favores en terreno estéril, no seamos nosotros crueles acibarando más los dolorosos recuerdos de su vida de Gobernador. La conducta que ha observado aquí el Sr. Bobadilla nos dá derecho a tratarlo con toda severidad; pero se ha ido y no queremos que la dureza de la frase se interprete con perjuicio de la nobleza de nuestro corazón. No queremos que se diga a «moromuerto gran lanzada,» porque nosotros, que hubiéramos tenido la energía de atacar frente a frente al Sr. Bobadilla si la prensa hubiese tenido el amparo de la ley, hoy nos sentimos sin fuerzas para atacarle rudamente por la espalda.

Pero tenemos deberes para con el público y no podemos callar del todo: hablaremos de la conducta del Sr. Bobadilla con las formas templa-

das que el respeto del público y nuestra propia delicadeza nos imponen. Antes, ni aun así hemos podido hablar por más que los actos de la autoridad estuviesen sujetos a la censura de la prensa periódica y a ello no se opusieran ni aun las medidas extraordinarias de la dictadura.

Hemos tenido que guardar silencio para no exponernos a serios é infructuosos disgustos. Nosotros sabíamos a qué atermos respecto de las leyes extraordinarias por que el país se rige en la actualidad; pero ignorábamos hasta donde pudiera alcanzar el celo del Sr. Bobadilla. Se nos habian hecho indicaciones por segundas personas, y nosotros temíamos a cada momento ser el blanco de las genialidades harto célebres de dicho señor. Algo, y muy significativo por cierto, pudiéramos decir para probar cuan resbaladiza era nuestra situacion; pero no queremos hacerlo por que no se crea que tenemos interés en hacer el papel de víctimas.

Si hubiésemos podido hablar cree el Sr. Bobadilla que no le hubiéramos hecho cargos graves por aquella orden famosa que se dió disolviendo la diputacion provincial; por aquel célebre *Boletín extraordinario* publicado para desvanecer los graves rumores que corrian respecto al nombramiento de los Municipios; por aquellas graciosas calificaciones políticas de los antiguos y los nuevos diputados provinciales; por la destitucion en masa de los Ayuntamientos y por sus complacencias con los alfonsinos? De todo esto hubiéramos hablado y de muchas cosas más, como Dios mediante hablaremos cuando las circunstancias lo vayan permitiendo, en una seccion de nuestro periódico que titularemos «Cuentas atrasadas.»

Por ahora, y el Sr. Bobadilla ha de dispensarnos esta franqueza, bueno es que sepa que se pasa de la raya como gobernador, sin duda porque la grandeza de su alma no cabe en tan estrecho círculo y su espíritu rebosa como un torrente que inunda y arrastra a todo el mundo. Nosotros queremos conceder que en momentos supremos el Sr. Bobadilla no tendrá desperdicio, porque es un hombre que por nada se asusta y muy capaz de salvar de un conflicto no sólo a una provincia sino a la nacion entera.

Atinar con aquello para que el hombre sirve, es un gran mérito de los hombres de Estado; y el Sr. Sagasta, que lo es indudablemente, debe estudiar mejor a su amigo el Sr. Bobadi-

lla y no desaprovechar, en bien de la patria, las buenas condiciones que aquí ha revelado. Tiene, a no dudarlo, actividad y energia para ser un hombre de guerra, pero como hombre de administracion y sobre todo como diplomático, ha dado aquí golpes para eternizarse en el poder. Sólo le ha faltado hacer unas elecciones para completar su fama, aun cuando dicen que en esto es ya una verdadera celebridad el Sr. Bobadilla.

La única noticia de interés relativa a la guerra civil, que podemos dar a nuestros lectores, es la de haber realizado el día 10 el Capitan general de Burgos un movimiento de grande importancia.

El marqués de Valdespina, corriendo por las Encartaciones a la provincia de Santander, se proponía sin duda apoderarse de Ramales, llave, digámoslo así, del camino de la capital, y por un rápido movimiento cayó sobre aquel punto con cinco batallones y cinco piezas de artillería; pero prevenidos el Gobierno, el General en Jefe y el Capitan general de Burgos, que seguían con el interés consiguiente el movimiento de aquellas fuerzas, tomaron precauciones, haciendo que el último, por medio de una rápida marcha, se presentase inopinadamente a la vista de la faccion, que consideraba seguro el posesionarse y fortificar el importante paso de Ramales, comunicando, por el momento siquiera, a Santander con el resto de Castilla.

La faccion Valdespina abandonó, sin más que un ligero tiroteo, las formidables posiciones que hay en el camino, seguida por las fuerzas del Capitan general, dirigiéndose precipitadamente al Carranzar.

Segun parte del comandante militar de Alcañiz han desertado más de 200 hombres de la faccion Marco despues de la derrota que sufrió en Teruel. Habia llegado a esta ciudad la brigada Iriarte, siendo recibida con el mayor entusiasmo, esperándola en la carretera la Milicia formada, con las autoridades civil y municipal a la cabeza.

El cabecilla Dorregaray que manda hoy en jefe las fuerzas carlistas del Norte ha publicado un documento dirigido «A las naciones civilizadas» en que tomando por pretexto el incendio casual del pequeño pueblo de Abarzuza, ocurrido durante la estancia en él de nuestras tropas, declara que en adelante la guerra se hará sin cuarteles.

Varios periódicos de Madrid se ocupan en esta bárbara declaracion que califican como se merece. Hablando de ello *La Prensa* dice que cualquiera que sea la razon en que pretenda justificarse, es el acto de mayor crueldad que puede cometerse, ya se mire bajo el prisma de la venganza ó ya revista los caracteres de un sistema preconcebido de destruccion. La guerra, como todos los accidentes de la vida social, tiene sus leyes a que han de ajustarse los que en ella ejercen su oficio; y esas leyes no consisten

que se destruya, sino que se va al enemigo.

En opinion del colega no hay uno, no puede haberlo, que no acuda a la defensa de los que, vencidos en la lucha, se entregan a la generosidad del vencedor. El que olvidándose de su propia condicion atenta contra los prisioneros ó heridos, que no pueden ofenderle, no es militar, no es guerrero y *La Prensa* lo califica de un miserable asesino.

Esta es la única calificacion que merece en verdad quien se olvida de las leyes del honor, de las reglas severas de la moral y del sentimiento de propia conservacion. No hay, no puede haber razon alguna, que justifique el bárbaro asesinato del vencido.

Nosotros por honra de España y por otras razones deseáramos que el cabecilla Dorregaray se arrapintiera de la inhumana declaracion de que hemos dado cuenta.

Ya que las noticias de la guerra civil son escasas segun hemos dicho antes, daremos a conocer a nuestros lectores algunos párrafos de un artículo de *La Gaceta internacional* periódico que en español se publica en Bruselas; artículo que revela de donde proceden los recursos que para la guerra reciben los carlistas.

Oigamos al colega, quien dicho sea de paso, es católico y muy ferviente, y que esta en el error de creer que aquí es perseguido el catolicismo.

«La prolongacion de la guerra civil en España no es un hecho solo peninsular: allí está el teatro de los sucesos, allí los actores que en sangrienta lucha se despedazan, allí la ambicion de un insensato inundando de la generosa tierra que lo sustenta; pero la idea que fomenta la contienda está en Francia, en Bélgica, en Italia, en Alemania, en Inglaterra; en fin en todas partes donde haya católicos que apronten el alma de la guerra: dinero. Este, sabemos lo que decimos, este sale de todas partes para la cruzada española, punto del incendio que, mas ó ménos pronto, se propagará en ambos hemisferios. A los pueblos extranjeros nada les interesa D. Carlos, individualmente considerado: les interesa el triunfo de la religion, perseguida.»

En España creen que la guerra carlista se circunscribe a las solas provincias donde se desarrolla; estan en lamentable error: allí tiene raíz, los jugos con que se nutre salen de otras, y van, en su mayoría del extranjero. Refiriéndonos solo a Bélgica tenemos noticias exactas de los tropiezos con que hemos tocado despertando la caridad pública en favor de los heridos negándose amigos muy estimables a darnos un sólo centésimo de franco y excusándose otros, para que sus nombres no figuraran entre los donantes, por miedo de incurrir en la animadversion de los que piensan de diverso modo; mientras las juntas carlistas recolectan gruesas cantidades y reciben dones de sugetos a quienes España ha condecorado con los distintivos que los reves fundaron para premio de la virtud y el mérito. Y todos los reacios, sin distincion de individuos, nos dicen: «a la redaccion de la *Gaceta* daremos; para mandar al Gobierno de Madrid no, que combate la religion.» Doloroso es decirlo, mas indispensable

que se sepa, porque encierra enseñanza que puede ser aprovechada. Si el metálico que á D. Carlos se remite pasara en la frontera de Francia, y en Madrid mismo, por manos mas hábiles y mas puras, llegaria sin merma á su destino. D. Carlos jamás triunfará: es nulo para todo lo bueno»...

Ahora, si por un azar, que tenemos por imposible, llegara á Madrid, al mes desenvolveria todas sus máximas, se daria á conocer; entre sus propios partidarios brotarian los elementos de una nueva revolucion, no sin que antes el odio y la venganza, como en tiempos de Fernando VII, dejaran pordonde quiera la huella de sus estragos... Pero D. Carlos es Borbon, como Borbon procede, no puede proceder de otro modo, y á esta raza dejenerada, á semejanza de la de los Estuardos, España la ha despedido para siempre de su suelo, so pena de que sus desdichas, la hayan envilecido hasta el extremo de perder las dos virtudes que le restan: el valor y la vergüenza. Entre los carlistas de España la religion es el pretexto: cada uno va á su fin: mandar, vivir sobre el pais, arrebatarle el pan al que lo tenga. El cabecilla que ayer defendió á D.^a Isabel segunda en las filas reales, hoy aspira á la faja de general; volveria á pronunciarse con esas mismas tropas carlistas en favor de la reina, si de D. Carlos no obtuviera lo que solicita. El mal sacerdote que dejando el altar por el trabuco asegura que combate por Jesucristo, Dios de paz y amor que nos manda rogar por nuestros enemigos; ese mal sacerdote dice que la revolucion de Setiembre es impia, porque le mata de hambre. Falso, replicamos, sin pretender defenderla: defendemos la verdad. El partido progresista estableció la desamortizacion, pero el moderado la explotó en su provecho»

El colega añade que aquí entre todos los partidos van á inmolar á España y que dá vergüenza que en todas partes se nos tenga compasion.

El Porvenir de Leon se queja de que haya sido disuelta la diputacion nombrada en aquella provincia despues de los sucesos de Enero y de que en la que va á sustituirla tenga gran representacion el elemento alfonsino.

El colega deplora tambien que algunos de los individuos electos no sean naturales de dicha provincia habiendo uno de ellos tan desconocido en la misma que se duda tenga el carácter de vecino.

En cambio de estos nombramientos añade *El Porvenir*, que dán el doloroso espectáculo de hacer comprender que no hay personas en la provincia hábiles y convenientes para representarla, se nota y es muy chocante, que el partido conservador haya escluido de la corporacion provincial á los señores Fernandez, Blanco, Villaboa, y otras personas de su partido que tan conocidas y acreedoras son al reconocimiento y consideracion de sus amigos políticos.

Efectos de la conciliacion practica.

Un largo y razonado artículo publica nuestro colega *El Imparcial*, debido, segun dice, á la pluma de un general que ha mandado en jefe un ejército y que ha colaborado en otras ocasiones en nuestro colega. Sin que sepamos á punto fijo si *El Imparcial* ha sido nuevamente favorecido con un trabajo literario del Sr. Sanchez Brégua, diremos, extractándolo, que en él se insiste sobre la idea de que los sacrificios oportunos que se hacen en hombres y en dinero ahorran á los pueblos mucha sangre preciosa, capitales inmensos y catástrofes de difícil reparacion.

El articulista examina los malos resultados que está dando el actual sistema de reemplazos, y propone terminantemente la creacion de milicias provinciales.

A juicio del articulista la base de la organizacion de las milicias deben ser los cuadros de la actual reserva de que pueda disponerse.

Sus leyes, reglamentos y organizacion, las de la infanteria permanente.

Su fuerza 1000 plazas por batallon. Cada provincia dará el cupo de hombres que le corresponda para la formacion del batallon ó batallones que le toque formar con arreglo al censo de poblacion.

El tiempo de servicio porque sean llamados, el de la duracion de la guerra.

Como la equidad y la justicia exigen que al imponer á la juventud un sacrificio extraordinario se le dén las compensaciones compatibles, cree el articulista no solo equitativo y justo, sino grandemente conveniente y político, que al llamarla al servicio de la patria se abra y facilite un camino honroso en la carrera que se la impone. Por ello propone que la mitad de las clases de cada batallon, de capitán inclusive á cabo, se reserve á las personas que con las condiciones necesarias ofrezca cada provincia obligadas ó voluntarias, dándoles el carácter y derechos que tenian las de las antiguas Milicias provinciales.

En los dias 10 y 11 del actual se vió ante el Jurado la causa instruida en el Juzgado de primera instancia de Olivenza contra Domingo Gomez Figueredo y José Gonzalez (a) el Ciego de la Matilde, por homicidio.

El abogado Fiscal Sr. Moreno sostuvo la acusacion en un discurso notable por varios conceptos, que esquizás el mejor de los que aquí ha pronunciado.

La defensa de los procesados estuvo á cargo de D. Eliseo de la Torre Vélver, quien hizo grandes esfuerzos para demostrar que aquellos eran inocentes.

El Presidente Sr. Grande hizo el resumen de una manera envidiable y con la imparcialidad que la ley preceptua.

El Jurado declaró á los acusados autores del delito de homicidio con varias circunstancias atenuantes y la seccion de Magistrados oyendo de nuevo al ministerio fiscal y al defensor, condenó á Domingo Gomez á 10 años y un dia de prision mayor; á José Gonzalez en 7 años y un dia de igual prision y á los dos en las penas accesorias y costas.

Anteayer fueron detenidos en la estacion de esta capital varios cajones que venian en el tren de Madrid y contenian dos ametralladoras.

Segun parece los cajones estaban consignados al ministro de la guerra de Portugal; pero como los telegramas que mediaron hicieron ver que se habia empleado aquel nombre para que los cajones no despertaran sospechas, se procedió á la detencion de estos.

Se cree que las ametralladoras pertenecian á agentes carlistas.

El dia 11 salió para Madrid, en uso de licencia segun parece, el Gobernador de esta provincia D. Fernando Fernandez Bobadilla, quedando encargado del Gobierno el Secretario D. Ricardo Gutierrez Cámara.

Ateayer se encontró en el sitio de la Granadilla, término de esta capital el cadáver de un hombre.

Noticioso de ello el Sr. Juez de primera instancia D. Manuel Gallo y Rey, se constituyó inmediatamente en aquel sitio, acompañado del escribano de turno.

Igual actividad desplegó el Sr. Gallo hace pocos dias con motivo de haberse ahogado un joven portugues en el rio Jévera.

Ya han empezado segun *El Orden*, los comentarios acerca de lo que podrá acordarse en el primer Consejo que presidirá en la semana próxima el Sr. duque de la Torre. Como para esa fecha han de haberse resuelto las cuestiones que hoy preocupan á la Francia, á las que tanta influencia se da en la política de Europa, calculen nuestros lectores, si serán contradictorios y numerosos los pareceres que ya se aducen sobre el célebre Consejo magno.

Un telegrama de Hendaya, fecha 4 del corriente mes que publica *Le Courrier de Bayone*, dice que la division Martinez Campos habia sido cortada; que no se tenia noticia de su gente, y que corria el rumor de que aquél, con toda su division habia caido prisionero en las Amezcuas.

Los periódicos de París publicaron otro telegrama, fechado el 3 en Bayona, anunciando que D. Alfonso habia alcanzado una victoria en *Hérítés*, Aragon, y que el general Palacios tuvo que retroceder á Alcañiz con grandes pérdidas.

Júzguese de los miserables recursos que emplea el carlismo para mantener vivo el entusiasmo de sus ciegos partidarios.

Observa un colega que en la época de los gobiernos republicanos importaba la plantilla de la direccion de correos 481,000 reales, y la de la administracion central de ese ramo 1.032,000 reales.

Pues bien, hoy, las dos plantillas indicadas suman un total de 2.244,000 rs. de suerte que solo en esas dependencias del Estado se han aumentado los gastos en 1.221.000 reales; bien es verdad que en cambio el servicio de correos es ahora mucho peor que era antes.

Despues de datos tan elocuentes, vaya V. á pedir á los contribuyentes que soporten con resignacion los impuestos del Sr. Camacho, puesto que van á tener una aplicacion tan justa y necesaria.

D. Sinforiano Vacas Garcia y hermano han reumatado el suministro de víveres para el Hospicio provincial y el Hospital de San Sebastian, Lo celebramos.

De la «Miscelánea» del *Orden*.

«Las secuestradores del súbdito inglés Sr. Arturo Hasselden piden 4 millones por su rescate.

No podrá quejarse el secuestrado de que los bandidos españoles le tasan bajo.

«Cuando uno piensa que J. C. fué tasado en treinta dias»

El dia 7 se cerró una fábrica de fósforos de Valencia.

Trescientos operarios trabajaban en ella.

«Con qué placer leerian estos operarios los artículos de *La Iberia*, en defensa de los planes salvadores del señor Camacho!

Fco de Cariño ha entrado en Luciana (Ciudad-Real) y no se ha llevado nada de allí.

Hay quien supone que porque no hay presbítero en su partida.

Otros sostienen que no habia nada que se llevase.»

Ha sido absuelto en Portugal por el Jurado el conde de Magallanes, complicado en la célebre causa de rebelion que tanto ha dado que hablar en el pais vecino.

A Actualidade dice con este motivo que el único poder regular que en Portugal existe es el poder judicial.

El conde de Magallanes, como saben nuestros lectores, residió algun tiempo en esta capital.

Segun dice *A Actualidade* diario de Oporto, han sido derribadas las puertas de la Secretaria de Ayuntamiento de Villa de Feria y robados los libros del censo electoral asi como las actas de las comisiones correspondientes.

El colega hace con tal motivo la siguiente pregunta.

«¿Andarán en estolas influencias ministeriales? Es lo que toca indagar.»

Dos ó tres son las causas que se siguen contra el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, por haber publicado ciertas pastorales que se relacionan con la ya célebre cuestion de las órdenes maestras.

En varios pueblos de esta provincia han subido los precios de los artículos de consumo.

Era de esperar que así sucediera.

Ha causado viva sensacion en la Asamblea francesa el mensaje que le hadirigido el mariscal Mac-Mahon reclamando la organizacion del septenario.

Hoy llegará á esta capital el Sr. Fiscal de la Audiencia de Cáceres.

El partido democrático de Portugal va á publicar su programa.

VARIEDADES.

UNA BUENA ESTRATAGEMA.

—Con que V. mi querido tío, cree que no es posible amar?

—Sí mi pobre Clemencia, pero...

—Yo soy algo cargada de espaldas tengo tez amarillenta, y marcada además por algunas manchas de viruela; en una palabra, soy fea.

—Tienes una hermosa alma, y eres bella para un hombre de corazon.

—¿Dudaria V. de Teodoro?

—Dudar precisamente, no; pero tengo sesenta años y he visto tantas clases de gentes y tantas clases de truhanerías, que esto ha contribuido á hacerme muy prudente.

—Diga V. escéptico, y dirá la verdad.

—En este momento se presentó un eriado y anunció á Teodoro; era este un hombre como de treinta años, un Apolo, escepto la lira. Una gran reserva parecia perjudicar á la exhibicion de mas brillantes cualidades, verdad tambien que el amor asi como el rayo produce los efectos más sorprendentes.

—Miquerido amigo, le esperábamos a V. dijo D. Tomás.

—Tengan Vds. la bondad de dispensarme, replicó Teodoro, haciendo dos saludos semejantes a los de un comparsa de teatro cuando sale a anunciar algún cambio en la función. La felicidad me turba y me hace olvidar las horas.

—Comprendo perfectamente que la víspera del día de su boda no sea uno dueño de su corazón.

—Veamos, continuó D. Tomás, si están bien trazados nuestros planes; son las ocho y necesitamos cuatro horas para llegar al punto de nuestro destino; iremos por un camino travesal de manera que entre doce y una llegaremos a un vetusto caserón al que llamo yo mi castillo. Mañana temprano, casamiento y después almuerzo con el señor cura, el señor alcalde y nuestros cuatro testigos, cuatro buenos vividores como yo que deben ya haber llegado al castillo. La estación es magnífica, pasaremos algunos meses en el campo y volveremos a la capital pasado el primer cuarto de luna de miel.

—V. colma mis deseos, caballero, murmuró nuestro enamorado dando un gran suspiro.

—Ayúdeme V. ahora a cargar esta cajita.

Y diciendo estas palabras, D. Tomás y Teodoro, cogieron cada uno por un asa una caja bastante plana, adornada con clavos dorados.

No tardaron nuestros viajeros en ponerse en camino.

Había ya anocheado.

—Qué hermoso es viajar de noche en verano! exclamó D. Tomás acomodándose a su gusto en un rincón del coche.

—Querido tío, no hubiese sido mejor, dijo Clemencia, que hubiésemos hecho el viaje esta mañana?

—Seguramente; pero tu no acababas nunca de arreglar tus cintajos. ¡Bah! no se casa uno todos los días.

Hubo un momento de silencio: el tío comenzó a dormitar y la sobrina a soñar.

—Me parece que está muy oscura la noche, dijo Teodoro.

—Yo creía que tendríamos luna; pero veo que me he equivocado y lo mejor que podemos hacer es dormir.

D. Tomás cerró los ojos mientras que los futuros esposos conversaban de la manera que suelen conversar los enamorados, esto es, sin decir nada. Por una mirada, por un suspiro, por una mano que tropieza con la otra, y entonces sabe Dios hasta qué punto se anima la conversación.

—Mi querido Teodoro, dijo D. Tomás despertándose sobresaltado, he olvidado recomendar a V. que tomara ciertas precauciones... pero creo que V. no las habrá descuidado a pesar de las preocupaciones de su corazón.

—¿Qué preocupaciones, preguntó Teodoro, mirando asombrado a D. Tomás?

—Viajamos de noche por un camino de travesía, es decir muy poco frecuentado, y me preguntaba V. que precauciones ha debido tomar! Supongo que traerá V. algún arma.

—Yo no tengo ningún arma, respondió el joven cuya voz se alteró ligeramente.

—Ni una pistola, ni un cuchillo?

—Nada.

—Sospecha V. que hay algún peligro? preguntó Clemencia que comenzó a asustarse.

—Tu sabes, sobrina mía, que soy un poco escéptico: he visto en el curso de mi vida cosas tan extrañas que muchas veces dudo de mi buena estrella. Y esto le toca a V. más de cerca que a mí; porque me he provisto de los fondos necesarios con el fin de dejarlo arreglado todo mañana mismo.

D. Tomás se inclinó hacia Teodoro, y prosiguió:

—Hablemos bajo: yo creo que mi

cochero es un hombre honrado, pero no hace más que ocho días que lo tengo a mi servicio: además le he tomado para recomendación de V. Este carruaje lleva el dote de mi sobrina, es decir cincuenta mil duros; pero con esto no le digo a V. nada nuevo, pues ya sabe V. que es cosa convenida que le entregue esta suma así que se verifique la boda.

—No recordaba este detalle, repuso Teodoro; ¡el dinero es tan poca cosa para mí! yo no ambiciono más que un tesoro, añadió dando un suspiro y dirigiendo a Clemencia una lánguida mirada.

—¿Qué no se ha acordado V. y me ha ayudado a cargar la caja que contiene esa cantidad! exclamó bruscamente D. Tomás.

—¿Cómo?

—Esa cajita que está ahí, a los pies de V.

—Ignoraba...

D. Tomás frunció las cejas y se acomodó mejor en un rincón para ocultar su mal humor.

El diálogo silencioso comenzó entre los dos novios; pero preciso es confesarlo: sea que se hubiera apoderado de nuestros tres viajeros la aprensión, lo cierto es que no reinaba entre ellos la armonía.

Clemencia no estaba a gusto y D. Tomás dormía con un solo ojo.

El carruaje rodaba en aquel momento por un camino a cuyos lados había frondosos y espesos árboles.

Oyéronse a lo lejos doce campanadas, porque nada interrumpía el silencio más que el ruido del coche y de los caballos.

—Pero tío, exclamó de repente Clemencia, V. traerá armas.

¡Oh sí, gracias a Dios, y el cochero también, respondió D. Tomás: verdad es que no me inspira confianza, porque no hace ochos días que lo tengo, y...

Pero D. Tomás no pudo acabar la frase, porque en aquel mismo momento el coche fué rodeado por unos cuantos hombres, y se cambiaron algunos tiros.

—La caja ó la vida, gritaron una porción de voces.

Durante esta agresión, Teodoro parecía haberse convertido en una estatua. Clemencia ocultaba el rostro entre las manos, el cochero no se movía, y D. Tomás renegaba porque había perdido su frasco de pólvora.

Fué necesario rendirse y la preciosa caja fué sacada del coche y colocada con precaución en uno de los caballos de los ladrones.

Oyose un silbido y desaparecieron los malhechores.

—Aligerado el vehículo y no teniendo ya nada que perder, los viajeros prosiguieron su camino sombríos y silenciosos. El diálogo entre los novios no volvió a comenzar.

Clemencia sentía mil angustias, no por la pérdida de su dote sino porque había concebido una terrible sospecha. D. Tomás miraba a Teodoro de una manera extraña.

Por fin el coche salió del bosque; la noche era menos oscura; comenzaron a verse algunas casas y por fin nuestros viajeros llegaron a un pueblecito pintoresco y encantador, y se detuvieron delante de una casa de aspecto antiguo y original. Aquel era el término de su viaje.

Una pesada puerta rodó sobre sus goznes y los caballos pifando con ruido, hicieron saltar brillantes chispas de las anchas losas de un inmensa patio.

La casa estaba alumbrada y todo indicaba que eran esperados los viajeros.

D. Tomás acompañó a los novios a una salita del piso bajo, y mirándolos con enternecimiento les dijo:

—Hijos míos, antes de sentaros a la mesa con nuestros amigos, dejadme miraros para que me convenza de que no os ha sucedido nada malo. Tú no estás herida, Clemencia, y V. tampoco

mi querido Teodoro. Calmémonos, entonces no hemos perdido nada; ya sé que el dinero no tiene importancia ninguna para V., que no ambiciona usted más que un solo tesoro, y ese tesoro ha quedado intacto. ¿Qué importa la pérdida de la cajita? Voy a darle a V. una noticia que le colmará de alegría; el alcalde que es mi amigo cena con nosotros esta noche. Dentro de una hora van ustedes a casarse.

Conforme D. Tomás iba hablando, su sobrina Clemencia, iba poniéndose pálida como una muerta, y hubiera caído al suelo si D. Tomás no la hubiera sostenido en sus brazos: ¡ah! el haber perdido su dote no era la causa del dolor de Clemencia.

Teodoro estaba descompuesto y tembloroso, en términos que daba lástima verlo.

—Valor, pobre niña, murmuró don Tomás al oído de su sobrina, nuestra desgracia no es tan grande como parece.

Cuando la joven volvió en sí, se encontró con que Teodoro había desaparecido: en vano se lo buscó por toda la casa.

—No te aflijas, dijo D. Tomás dando un beso a su sobrina en la frente.

—¡Aflijirme! al contrario, me alegro; yo nunca hubiera podido amar a un cobarde.

En aquel momento se abrió la puerta del comedor ofreciendo a la vista un magnífico cuadro veíase: una gran mesa cubierta de manjares apetitosos y de botellas llenas de vino color de rubí y de topacio. El comedor estaba brillantemente iluminado; pero ¡oh prodigio! La cajita con clavos dorados, la famosa cajita robada, ocupaba el sitio de honor; y si la noche no hubiese estado tan oscura en el bosque, hubieran podido ahora reconocerse los rostros de los ladrones en las personas que rodeaban la mesa.

—¡Oh, querido tío, exclamó Clemencia, comprendiendo la estratagemas que había empleado para probar a Teodoro; ¡oh, querido tío, es V. un hábil diplomático, que me ha librado de casarme con un cobarde y un ambicioso.

A.

GACETILLAS.

LAS FASES DEL AMOR.

I.

—El martes la conocí en el mirador de enfrente, ayer, jueves, la escribí que se asomara y así... ¡se asomó!... (cuarto creciente.)

II.

—Eres mi delicia, Elena, hace ocho días; lo juro. Eres el ensueño puro que el alma mía enajena. —Amor mio... (luna llena.)

III.

—Dos días há que no voy y yo la quiero no obstante. Es preciso asistir hoy. Ya se asoma. —Falso amante. —¿Y por qué?... (cuarto menguante.)

IV.

—Mañana hará un mes la vi y ayer tarde concluí. Hoy he visto a Genoveva tan linda... ¿Dirá que sí?... Probaremos... (luna nueva.)

EDUARDO DE CORTÁZAR.

El periódico para todos que publica el conocido editor Don Jesús Gracia, adquiere cada día mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas a las plumas de nuestros más populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El núm. 27 que acaba de publicarse, contiene el sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—El fosforo, por D. Javier Soravilla.—Honor de esposa y corazón de madre, novela por don Ramon Ortega.—Días iras, por don Pedro Escamilla.—La casa del jornalero, por la

baronesa de Wilson.—El puñal de oro, novela por D. Torcuato Tarrago.—El general Coucho, por el mismo autor.—Causas celebres.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—Días iras.—La casa del jornalero.—El general Concha.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las Librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir en carta a su editor D. Jesús Gracia, Encarnación, 19, principal, Madrid.

Las personas que concurren al paseo de San Francisco los jueves y domingos se quejan de que dicho paseo está casi a oscuras.

Esperamos que el Sr. Alcalde dará las órdenes oportunas para que se corrija esta falta, siquiera sea para poder apreciar mejor los encantos de las bellas que frecuentan aquel sitio.

El Mundo cómico.—El número 89 de El Mundo cómico, por sus chispeantes caricaturas y escogida parte literaria, merece llamar la atención de los aficionados al género festivo. Creemos que en España nunca se ha publicado un semanario charivaresco como nuestro colega, en el que vienen figurando los primeros escritores y dibujantes.

La suscripción al Mundo Cómico cuesta 13 rs. trimestre. Administración plaza de San Nicolás num. 8, segundo, Madrid.

El Bazar.—He aquí el sumario del número 20 de esta notable revista.

Texto.—Crónica del Bazar, por J. N.—Los grabados, por X.—Celebridades contemporáneas: Julia, por D. Nicolás Diaz y Perez.—La fé del amor, novela por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.—La ciencia al alcance de todos por X. Z.—El portero de mi casa, por D. José María Anguita.—La niña pálida por J. Nombela.—La comedia de la vida, por Juan de Luz.—Las inmediaciones de Burgos.—La feria en Segovia.—Charada.—Fuga de consonantes.—Solución.—Advertencias.

Grabados.—La fé del amor... Gabriela.—Celebridades contemporáneas: Julia.—Fachada del Miharb en la mezquita de Córdoba.—Ajimez en el salon de embajadores de la Alhambra.—Llamador de la catedral de Córdoba.—Cerrojo de la casa de Pilatos.—La siega.—El Trovador callejero.—Vaso árabe de la Alhambra.

La Ilustracion española y americana.—Hemos recibido el número 25 de esta notable revista que con tanta aceptación se publica en Madrid.

El sumario de dicho núm. es el siguiente:

Texto.—Revista general, por Alguiera.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martinez de Velasco.—Cartas parisienses, por D. Angel de Miranda.—Joyas del arte antiguo y moderno: Los desposorios de la Virgen, de autor anónimo de la escuela de Brujas del siglo xv, por D. Pedro de Madrazo, académico de la Historia.—Constancia! por X. X. X.—Pluralidad de vidas: Diálogo con Fabio, poesía, por D. Antonio Hurtado. Las Fábulas consideradas como enseñanza moral (conclusion), por D. Isidoro M. Navarro.—Blanca Forner, recuerdos de una familia proscrita (continuación) por D. Federico G. Caballero.—Suscripción para socorro de los Estanqueros de San Fernando.—Sueltos Problemas de ajedrez.—Anuncios.

Grabados.—A la memoria del ilustre patrio el Sr. Marqués del Duero, general en jefe del ejército del Norte.—Madrid: Almacenes de ve.uario y equipos para el ejército, en los Dock.—Crónica ilustrada de la guerra en el Norte: Accion de Monte-Muro.—Hospital provisional para las primascuras.—Las tropas de reserva durante la batalla.—Gloriosa muerte del Sr. Marqués del Duero (croquis del oficial D. E. J., testigo presencial)—Madrid: Conduccion del cadáver del general Concha a la basílica de Atocha (croquis tomado en la Carrera de San Jeronimo).—Joyas sueltas (del arte: Los Desposorios de la Virgen, tabla flamenca de la escuela de Brujas del siglo xv.—Egipto: Cinco grabados representando objetos recientemente descubiertos en la granpirámide.—Interior de la pirámide de Cheops: Puerta de entrada y galería principal.—Ajedrez.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Al cambiarse las estaciones lo prudente es que toda persona procure rectificar cualquier desarreglo que la aqueje, pero en cuanto a los pacientes ancianos que sufren de úlceras u otros males análogos, es absolutamente necesario, para evitar consecuencias graves que la enfermedad sea removida. El Ungüento Holloway es el remedio que se necesita. Sus virtudes merecen una confianza completa. Este bálsamo no sólo hace desaparecer la llaga sino que extirpa su mismo germen, extrae las partículas morbosas y ayuda la naturaleza a que sustituya a los malos humores de la úlcera una carne saludable, que dura hasta el fin de la vida. Adoptándose este sistema de tratamiento, los males de piernas se sanan en un corto espacio de tiempo, el aspecto escorbatico del cutis se desvanece y las llagas escrofulosas cesan de afligir al enfermo.

Imp. de la viuda de Arteaga.

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN - BADAJOZ,

Acete de hígado de bacalao, oscuro, cla-
ro y ferruginoso de GERAR.
Rob-Graves.
Rob-Boibeu Laffeteur.
Rob-Gren y de Fumaria.
Esencia de Zarza de Bristolhotella.
Idem de esta casa.
Idem de Honduras.
Jarabe de rabano y odado francés y español
Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa co-
stitutivo del acete de hígado de grato
or.
Limonada purgante de citrato Magnesia.
Pildoras di punitivo Laxantes de Botha,
y gozan gran reputacion por su pronto
efecto y ninguna incomodidad preferibles a
dos los purgantes.
Pildoras Dehaut.
Idem Morison.
Idem de Holloway.
Idem Garcia.
Idem Monserrat.
Polvos del Sr. Fabia.
Magnesia calcinada y doble de Borrell,
Jury y Camacho.
balsamo de opodeldoco de Stecra's Che-
ica.
Idem cloroformizado.
Papel Fallard Blayn.
Idem Mostaza Rigollot.
Idem Mostaza Fortuny.
Pildoras al balsamo.
Jarabe de plantas marinas.
Idem del Doctor Jimenez.
Idem de Churchil.
Idem de quina ferruginosa de Grimault.
Idem de esta casa.
Idem vegetal Labelonyo.
Pastillas de Jimenez.
Idem doctor Andreu.
Idem de Belmet,
De Garcia.
De Borrell, savia de pino marítimo, jara-

magu: modula de vaca: leche de burra, de
azuñafas: Helicina-santonino y de Durau, pa-
ra lombricos, etc. etc.
Helicina Laumare frasco.
De Vichy etc. etc.
Tintura de Arnica.
Idem Inglés.
Polvos paterson.
Bolos Almazan.
Pildoras pepsinas de Hogg.
Linimento Ogea. Fuego español.
Idem Boyer Miquel, idem francés.
Pomada de la viuda de Farnier.
Balsamo Lopez.
Ungüento Holloway.
Licor para manchas ó pecas del doctor
Huertas.
Paulinia é Inga de la India.
Electuario contra cuartanas ó tercianas,
so garantiza.
Pildoras Blancard.
Idem carbonato ferroso de Borrell.
Capsulas copaiba Monthos.
Monthos y Molles.
Idem acete de hígado de bacalao.
Idem Trementina.
Idem de Brea etc.
Brazaletes para fonticulos.
Suspendorios.
Brageros.
Geringas para ojos, narices, oidos, ure-
tras, vaginales rectas y curvas.
Pezoneras, bog, goma y cristal.
Biberones varias formas francesas é in-
gleses.
Hilas etc.
Gold cream imperial para el bello sexo,
es lo mejor que se ha descubierto hasta el dia
una sola vez que se usa basta para convon-
cerse de esta verdad, teniendo la inmensa
ventaja de ser inofensiva.

BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL.

PERFUMERIA Y ARTICULOS DE ORTOPEdia.

DE DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

SUCURSAL DE MORENO MIQUEL, DE MADRID.

Calle de San Juan, núm. 37.

BADAJOZ.

EXTRACTO DEL CATALOGO GENERAL.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos quimicos
perfumeria de la mas selecta y articulos de ortopedia, pinturas, etc. Que con las buenas
caciones de esta casa, tanto en el extranjero como en la peninsula, ofrecemos todos los arti-
culos legitimos, de las primeras clases y a precios bastante economicos.

ARTICULOS DE ORTOPEdia.

- BRAGUEBOS sin resorte.
- con resorte guarnecidos de gamuza.
- de taflete.
- de ambos lados.
- de resorte fuerte y palas muy grandes.
- de resete guarnecidos de badana.
- de los llamados incorruptibles, sencil-
llos y dobles.
- Anatómicos guarnecidos de taflete.
- Gramailleres finos.
- finisimos palas damasquinadas.
- con palas de cric.
- de Burat.
- de Biondetti.
- ambos lados en una pieza.
- de goma de uno y dos lados.
- cauchut pelota de viento.
- de dos lados.
- umbilicales de taflete.
- clase fina.
- CINTURONES umbilicales clase fina y or-
diaria.
- de cauchut para niños.
- CLISOPOMPAS intermitentes.
- chorro continuo.
- Piston Coulant.
- CLISOS de viaje.
- CLISOS Ton-pauco.
- á doble bola con estuche.
- porcelana con idem.
- HIDROCLISES caja de lata núm. 1 y 2.
- HIRRIGADOR Eguisier.
- CLISOIR americano
- inglés.
- forma de bcta.
- atmosférico.
- CLISTER en forma de pera.
- para uretra y oido.
- GERINGAS de todas formas.
- GUARDALECHES de cristal.
- HILAS formes é informes.
- HULE de seda.
- DISCOS para callos.
- LIMAS higienicas par a idem.
- PULVERIZADORES para inalaciones de
la garganta.
- PESARIOS.
- PEZONERAS de boj, goma, cauchut y ta-
fetan colodion.
- SACALECHES.
- SONDAS y bordonos.
- SUSPEN-ORIOS.

Y la casa se encarga de proporcionar toda
clase de aparatos por complicado que sea en
este ramo.

Y toda clase de producto que tengan relacion con la Farmacia y Drogueria.
Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto
como pueda hacerlo cualquier casa extranjera ó de la Peninsula.
Calle de San Juan, número 37. Badajoz Depósito en Albuquerque, Corcha-
do Estévez, Olivenza, Sr. Daza, San Vicente, Sr. Guerra.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas
eficaz, purifica prontamente la sangre la cual
constituye el manantial de la vida y de cuya im-
pureza provienen todas las enfermedades que
tanto afligen el género humano. Las Pildoras
Holloway restituyen al estómago y á los intes-
tinos su accion normal, regularizan las secreciones,
y restablecen la buena digestion y gracias á sus
propiedades balsámicas que purifican la sangre
con tanta perfeccion, los nervios y músculos
obtienen la debida energía fortaleciéndose enteramente
el sistema vital. Las personas de la con-
stitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo
de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones
que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda com-
pararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre,
forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de
llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la
pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna,
gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del
corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto
de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se
tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de
Pildoras y botes de Ungüento.
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central
del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.
No. 4.



Hallar el medio de purgarse durante algunos dias, al-
gunas semanas y, si necesario fue, durante algunos
meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funcio-
nes digestivas, tal es problema sentdo y resuelto por
el Doctor Dehaut.
Convenientemente á otros purgantes, las Pildoras
Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y dige-
ridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas
fortificantes (le, café, vino, licor, cerveza, su, n calda,
Para purgarse con estas pildoras, cada cual elegirá la
hora y la comida que mas le convengan segun sus
fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimenta-
cion confortable con esta enteramente la debilidad
producida por la purga, y por esto facilmente se de-
cide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el
restablecimiento y la conservacion de la salud.
Desde luego se ve que administrada así, la purga
constituye un medio de curacion eficazísimo contra
un gran número de enfermedades en que son inefi-
caces las purgas poco frecuentes e interrumpidas.
El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con
mayor claridad y muy detallado en su *Tratado de
medicina, higiene, cirugía y farmacia doméstica*:
en un volumen en 8.º de 400 paginas, obra escrita es-
pecialmente así para las personas de la alta sociedad
como para las menos instruidas. Un s y ot as com-
prenderán facilmente las explicaciones dadas sobre las
causas que producen las enfermedades, y el empleo
de la purga en todos los casos que la requieren. Cui-
tiene tambien las recetas de medicamentos no pur-
gantes que con buen éxito se dena habitualmente el
autor. Este precioso libro, que á biena poseer toda
persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las
librerias al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos
depositarios de las Pildoras Dehaut están autoriza-
dos á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona
que haga uso de este remedio.

En Badajoz D. J. Jimenez y
Estévez Verdejo.

INTERESANTE.

URACION DE LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA
CON EQUIDAD Y SIN PELIGRO

Con la acreditada pomada anti-oftálmica
de M. Gil, producto de muchos desvelos y
conciencia práctica, se curan con pron-
titud las úlceras gangrenosas, nubes ó pa-
ños fortifican y aclaran las vistas débiles y
cansadas, procedan de la causa que quie-
ran aunque sea á personas de avanzada
edad.
Los orzuelos que tanto incomodan, se
suelen curar á la primera vez que se apli-
ca la pomada exteriormente, y lo más tar-
dar á la tercera, remediando otras muchas
enfermedades que se habian resistido á los
especificos demas nombre.
Tambien hace desaparecer de la cara y
cabeza los granos ó erupciones, herpe-
cinato etc., de del janorostro limpio y her-
moso, así es que las señoritas elegantes es-
tán surtidas de tan útil específico, cuyo
gradable aromales,
Un tarro cuesta 16 rs, sin aumento.
Depósito único en Badajoz farmacia de
D. Félix Trigo y Sanchez, calle de S. Juan
número 44.
Las cartas de pláceme que recibe con pre-
fusión el autor, ya de facultativos, ya de
particulares, le honran y prueban á la vez
incontestablemente la eficacia sorprendente
de este específico pococonocido.
Téngase presente que á cada tarro acom-
paña un directorio y una carta talonaria
para evitar falsificaciones

CAFES Y TES.

DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primer
que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta
esta capital.
Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas á la disposi-
cion del público en los establecimientos de la Compañia en paquetitos de 4 y 8 onzas, sorra-
dos de estafños para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.—
Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs, hasta 72.
DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.
Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Com-
pañia Colonial, Sres. Alvarez Compañia, calle de San Juan núm. 12.
Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto, por
el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se em-
plean y del método especial y tostado que fué importado á España por la Compañia.
Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por ciert
la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad
de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.
A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita
que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si me-
recen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años.

URBANO NAVASCUES.

BADAJOZ.

A los ricos chocolates, premiados en la única Exposicion que han sido presentados, con
mencion honorifica, primero y único premio obtenido en la provincia de Extremadura.
Cran fábrica, Alfigidos, 28.
Depósito central en el Águila de Oro, Campo de San Juan, casa de los Sres. Fons é hijo.
A los consumidores que lo sean de media arroba en adelante, se les hace una bonificacion
con arreglo al pedido.

1867 L. LEGRAND 1873
PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS
PARIS 207, rue Saint-Honoré, 207, PARIS

PARIS JABON-ORIZA VIENNE

Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas.
El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. C. REVEIL),
indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.

CREMA-ORIZA ORIZA-LACTE
para blanquear, suavizar y refrescar el cutis contra las pecas y las arrugas

AGUA TONICA QUININA LEGRAND Y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM

Preparaciones segun las formulas del Dr. CHOMEL para el aseo de la cabeza,
regenerar los cabellos impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo.
En casa de los principales peluqueros y perfumistas de Francia y España. —
Madrid por mayor agencia franco-española, 31, calle del Sordo.
En Badajoz P. J. Gimenez y Estévez Verdejo.

En Badajoz Estévez y Verdejo.